

Nuestra Plegaria en el Día Universal de las Misiones

Dulcísimo Jesús! Vos fuisteis Víctima Sacrificada en la Cruz, allá en el Gólgota Sangriento, por la Salvación de todos los Hijos de Adán.

¡Mira, Señor, los millones de hombres que viven en las oscuridades y errores del paganismo...!

Son, esas almas, esclavas de Satán, tu enemigo eterno. Redímelas, Señor, y haz lucir en sus inteligencias, la verdad cristiana. Saboreen ellas también las mieles de tu Doctrina Evangélica, que conforta en la vida y llena el corazón humano de esperanzas inmortales...

¡Duélase, Señor, y conmuévase misericordiosamente tu Santísimo Corazón, por la suerte de esas gentes paganas, porque son también ovejas de tu rebaño humano, comprado con el valor de tu Sangre Divina...!

¡Señor! No es posible que Satán, el Rebelde y Maldito Enemigo de tu gloria, mantenga un triunfo parcial sobre tu Causa, siendo adorado, ignorantemente por los pobres, que en China, India, Africa y aun en nuestras selvas de América, rinden culto a los ídolos...!

¡Aumenta, Señor, el número de jóvenes con Vocación de Misioneros...!

Hazles comprender y sentir, la grandeza del Apostolado Misional y confórtalos para que abandonando, familia, y comodidades de la civilización, vayan gozosos y valientes a pelear las luchas del Señor, contra la ignorancia y perversidad del paganismo...!

Da, Señor a los Misioneros, salud, y fortaleza, paz y alegría en todas las vicisitudes y amarguras de su vida, en las asperezas de sus caminos, en los peligros de las selvas, en las tristezas que los atosigan en sus contrariedades, en las penas del alma, por sus trabajos sin fruto, en tantas ocasiones por la dureza de los corazones...!

Conforta, Señor, a los Misioneros, en su muerte y coronalos con el mirto de la inmortalidad feliz, porque pelearon valientemente las batallas de tu Honor Divino.

Haz, Señor, que los católicos de todo el Mundo, comprendamos el valor de las Misiones Católicas, y las apoyemos con nuestras oraciones y limosnas abundantes, para subvenir a las necesidades de los pobres Mi-

sioneros, que viven en privación, alejados de los centros de cultura, en peligros de enfermedades que han de soportar, sin cuidados cariñosos para dominarlas...!

Bendice, Señor, a ese Escuadrón Glorioso de Misioneros y Misioneras que son los más aguerridos soldados de tu Santa Iglesia Católica, Apostólica y Romana...! Así sea!

CHISPAS

Eléctrico.—Pareciera que el problema eléctrico, de que con tanta frecuencia se habla, es una cosa del otro mundo: un pavoroso callejón sin salida, o un lío enmarañado y peligroso, o una amenazante bomba cargada de explosivos.

Para mí, a la luz del simplismo que heredé de mis padres, no es nada parecido a eso, sino una cosa sencilla y llana, que con llaneza y sencillez puede ser resuelta en menos que canta un gallo.

Para mí es cuestión simplemente de decir a las empresas, cuyos contratos han vencido: "o se sujetan ustedes a estas y estas condiciones en materia de servicio y de precio, o se van con su música a otra parte."

Si se sujetan, habrá desaparecido el problema. Si optan por irse, *good bye* problema y fautores de él. Ya se les mandará a su tierra, a medida que se vaya pudiendo, el valor real de las instalaciones que, naturalmente, no podrán ni querían llevarse consigo,

Horror.—Una cosa que no entiendo, en relación con el famoso problema eléctrico, es el horror a los medidores.

La electricidad es una mercadería como otra cualquiera y los medidores eléctricos no difieren de los demás instrumentos de pesar y medir. Protestar contra los medidores eléctricos, que muchos hacen, vale tanto como protestar, que nadie hace, contra la balanza del pulpero,

En rigor estaría más justificada la protesta contra la balanza del pulpero, que cada día más se afirma en la práctica de dar libras de catorce onzas, poco más o menos.

Querer que pague lo mismo el que consume diez kilogramos, como dice la Academia de la Lengua, que el que consume ciento, vale tanto como pretender que se cobre lo mismo por diez libras que por un quintal de arroz o de frijoles.

Abominación.— Los medidores, pues, son justos y equitativos, como lo son los demás instrumentos de medir y pesar. El mal no está en ellos, sino en la tarifa que se aplica, que es una positiva abominación.

En buena hora que se generalicen los medidores; pero que se cobre una tarifa razonable y decente. Y que no vengan las empresas con cuentos de que no podrían vivir con tarifas más bajas, porque tenemos en contra la experiencia de Alajuela, entre otras.

Tarifas bajas en servicio por medidor es la primera condición que debe imponerse a las empresas, cuyos contratos han vencido, si quieren seguir operando en nuestra tierra.

Salvedad.— Todo esto parece llano como La Sabana y claro como el agua. Y lo es, salvo que piense de otra manera Mr. Krug, el traído, llevado y zarandeado "técnico" que no había razón para que viniese de fuera, y menos aún del país de las empresas interesadas.

Ha sido lamentable que se haya dado tanta solemnidad y tanta gravedad misteriosa a un problema cuya solución ha sido y continúa siendo relativamente fácil; pero es más lamentable aún que no se hable ahora casi del problema sino a propósito y en función del famoso "técnico". Tengo miedo a la solución de Mr. Krug, francamente.

Dos caminos.— Se advierte en artículo publicado por Mons. Bolaños el "Día de la Raza", un grave y preocupado temor acerca del porvenir de la Religión Católica en Costa Rica, o, mejor dicho, acerca del porvenir de Costa Rica desde el punto de vista de sus intereses espirituales y religiosos.

Ese temor, por desgracia, lejos de ser infundado, fluye naturalmente de hechos que a todos se nos entran por los ojos: oscurecimiento y abandono de viejas y bellas tradiciones cristianas;

Variaciones sobre el tema de la Guerra Europea

Intercambio comercial de la América Latina con los E. E. U. U.—Tratar de resolver el problema de exportación de la América Latina prescindiendo de los mercados europeos es como pretender encontrar la cuadratura del círculo. Estados Unidos no podría jamás arreglar satisfactoriamente este problema. Para ello sería preciso que comprara a los países de este continente el total de sus productos al precio favorable que los compran las naciones europeas y asimismo, que les vedara todo lo que ellos necesitan a los precios y calidades favorables que consiguen en Europa. Y esto en el terreno de las realidades, es materialmente im-

posible. Ya estamos viendo lo que está pasando con sólo uno de los tantos productos: el café. No será capaz de financiar toda la producción que antes se colocaba en el Viejo Continente porque, ni podría consumirla ni exportarla, durante mucho tiempo, pues la guerra lleva trazas de prolongarse. Productos de la América del Sur, como carnes, trigo, algodón, etc. que a la vez son producidos por los Estados Unidos y que eran exportados por valor de millones de dólares a Europa, no encuentran, naturalmente, compradores en este continente. Por este motivo la inmensa producción se está perdiendo; el bloqueo establecido por la flota inglesa con la piadosa intención de matar de hambre a los alemanes e italianos lo que está ocasionando en realidad es una inmensa pérdida para los países latino-americanos. Otros productos como el salitre, el caucho, la tana, la gasolina y los aceites lubricantes cuya adquisición para los países del eje durante la guerra era asunto de vida o muerte, esta vez ha dejado de ser un grave problema porque la química se ha encargado de proporcionar magníficos sustitutos.

Y como tampoco Estados Unidos lo compraría porque también los produce en grande escala, constituyen hoy otros tantos renglones de pérdidas inmensas.

Los Estados Unidos ya no hayan tecla que tocar para monopolizar el comercio y la economía de los países latino-americanos por quienes se les ha des-

Pasa a la Página TRES

No ha habido ultimatum a Grecia

Berlín 20. — De fuente autorizada se negó tener noticias del supuesto ultimatum del eje a Grecia y se cree que la información es de procedencia inglesa, con fines de propaganda.

Peor.—Sin esa disculpa de la juventud extremada, una de las librerías locales arregló dos de sus escaparates especialmente en celebración del "Día de la Raza". En uno de ellos, en que figuran los retratos de seis o siete gobernantes del Continente, la figura central y principal de la composición es, ni más ni menos, Mr. Roosevelt.

Qué tiene que ver este yankee, descendiente de judíos holandeses, con la Raza de la fiesta, con nuestra raza, hecha, ante todo y sobre todo, de hispanidad y de catolicismo?

El 12 de octubre es una fiesta hispánica. Es la conmemoración de la venida de España a América, la celebración de la comunidad histórica y espiritual entre la Madre España y su maravillosa fructificación en el Nuevo Mundo.

La antítesis, cabalmente, la anti-hispanidad, la anti-raza está al norte, encabezada por Mr. Roosevelt.

C. G. C.

¿Dónde está la Neutralidad de los Estados Unidos?

Es curioso observar que no obstante las retiradas protestas de neutralidad del gobierno yanqui en el conflicto europeo, cada discurso de Mr. Roosevelt, o del funcionario tal o cual, es una andanada de ofensas y provocaciones contra Alemania, Italia o Japón, no obstante que estas naciones mantienen buenas y cordiales relaciones con las de América, ningún daño les están ocasionando Y NO POSEEN NI JAMAS HAN POSEIDO NI UNA PULGADA DE TERRITORIO AMERICANO. En esto el gobierno yanqui sigue la misma política de Francia que rechazó la mano de una nación amiga y le declaró una guerra injustificada, de la cual, aunque tarde, hoy está muy arrepentida. Pero lo más grave del caso es que el gobierno yanqui no solamente está provocando la guerra contra naciones que ningún daño le hacen, sino que pretende arrastrar a todos los países de América en una guerra con la que nada tenemos que ver.

Pero ya sabemos que esa política belicosa del Tío Samuel, que lo convierte, no en un "defensor del continente americano", sino en un peligro para la paz y la tranquilidad de América, se explica fácilmente: se trata de un acto de solidaridad de la judío—masonería, señora y dueña del imperialismo anglo—yanqui quien realmente ha tenido dominado al mundo.

Alerta, costarricenses! No permitamos que Costa Rica se convierta en un campo de batalla! No permitamos que nuestros padres, nuestros hermanos, nuestros hijos sean convertidos en carne de cañón y que su sangre sea derramada para defender los intereses del imperialismo judío—masónico!

Preciosa anécdota de Muñoz Londoño Gran Poeta Colombiano

Don Roberto Muñoz Londoño es un inspiradísimo poeta colombiano, que empezó brillantemente, pero que dejó de escribir versos —al menos dejó de publicarlos— por que el pan sin gloria prima sobre la gloria sin pan; pues ha y gentes que piensan que un poeta no sirve sino para hacer versos — inclusive sierto ilustre prelado, que le prohibió a cierto magnífico poeta tonsurado hacer versos, diz que por que éstos estaban reñidos con las funciones sacerdotales.

Esto me recuerda la tan sabia anécdota de Eduardo del Palacio.

Ello fué que, siendo don Juan Valera embajador de España en Alemania o en Austria, tenía como uno de los altos empleados de la Embajada a Eduardo del Palacio. En una fiesta que hubo en la embajada, a la que asistió el ministro de Instrucción Pública, el Señor Valera le presentó a sus emplados. Llególe el turno de la presentación a don Eduardo; y Valera dijo:

— Señor ministro, tengo el gusto de presentarle a mi compañero el poeta don Eduardo del Palacio.

Y el ministro, con toda insolencia teutona de aquellos tiempos, preguntó:

— ¿Poeta? Y para que sirve un poeta?

A lo cual contestó Eduardo del Palacio, con la más exquisita cortesía:

— Un poeta sirve para ministro de instrucción pública como usted, y además para hacer versos, como no sirve usted.

Volviendo a Muñoz Londoño, quiero referirme a una improvisación suya, cuando apenas sí tendría él unos veinte años.

Estaba Muñoz Londoño de jira por el río Porce, en compañía de unos amigos; y quisieron bañarse en el bellissimo río (o « tomar un baño », como escriben ciertos

corresponsales por darlas de elegantes).

Se desnudaron, y Muñoz Londoño, con toda naturalidad, colocó sobre su ropa un Crucifijo muy grande y un puñal pequeño, con empuñadura de plata, que llevaba en los bolsillos. Sus compañeros diéronse a admirar los dos objetos, y más que todo a comentar el hecho de que dos cosas tan heterogéneas estuvieran sobre un mismo individuo. Roberto ya fastidiado con los comentarios, les dijo:

— Si me prestan un lápiz y un papel, les digo por qué llevo siempre conmigo este Crucifijo y este puñal.

Uno de sus compañeros, de apellido Cardona o Ríos, si mal no recuerdo, le prestó un lápiz y su libretín de bolsillo, y en éste improvisó Muñoz Londoño los siguientes versos, que años después publicó completamente con otros:

« Colgado sobre el pecho Con un cordón de seda, por todas partes llevo mi Cristo de marfil: el único recuerdo que de mi madre queda; lo llevo sobré el pecho con un cordón de seda, y en él toda la angustia de su dolor febril.

« Colgado en la cintura con un fajón de cuero, llevo un puñal de plata que brilla con el sol; recuerdo de mi padre que admiro y que venero, lo llevo en la cintura con un fajón de cuero y finco en él mi orgullo de indio y de español.

« Cuando el demonio agita mis fúrias pasiones, me defiende mi Cristo del pecado mortal, y contra las infamias y contra las traiciones mi puñal me defiende partiendo corazones. . . . Por eso me acompañan un Cristo y un puñal ».

Citada por don Elías Jiménez Rojas en *Apuntes*.

Un piano magnífico se vende de oportunidad

INFORMA ISOLINA VARGAS

(175 varas al este Escuela Mauro Fernández).

La visita de Mons. Sanabria al Barrio México

Durante los primeros días de la semana, permaneció Su Excelencia Monseñor Sanabria, de visita en la Parroquia de La Merced, donde se le ha acogido, con singulares muestras de respeto y cariño y tanto, como en las demás parroquias que lleva visitando.

El Sr. Arzobispo recibió del Sr. Cura y del señor Coadjutor y de todos los fervorosos fieles, un homenaje encendido de amor filial y cuando se trató de visitar los distritos jurisdiccionales, el pueblo siguió a Su Excelencia.

Muestra de lo que declmos fué la impresionante visita que en la mañana del martes hizo Su Excelencia al Barrio México, en donde precisamente, se trata de levantar un grandioso templo en honor de la Santísima Trinidad.

El pueblo unánimemente recibió al Prelado con vítores, y una vez llegado al lugar donde se erigirá el templo, el caballero don Alfonso Chaves pronunció un elocuente discurso, que para ilustración de lo que se está haciendo en el citado barrio, y por

levantar su templo daremos en nuestra próxima edición.

A continuación insertamos una crónica, que uno de los miembros de la Junta Constructora del templo, nos envió, acerca de la visita de Mons. a su barrio, — el de México, — en la mañana citada.

El exelentísimo Sr. Arzobispo Doctor don Víctor Sanabria y Martínez en su visita canónica a la Parroquia de la Merced, quiso visitar el terreno en donde se erigirá Dios Mediante, el Templo a la Santísima Trinidad. Su visita re-

visió los caracteres de una apoteosis; arcos y gallardetes adornaban la calle y casas por donde habría de pasar la comitiva que acompañaba al Sr. Arzobispo desde la casa Cural de la Merced hasta el terreno del futuro Templo. Esta comitiva estaba compuesta por el Sr. Cura y Coadjutor de la Parroquia, Presb. don Roseado de J. Valenciano y don Romualdo Barrantes, Junta Edificadora del Templo de la Santísima Trinidad, niños y niñas de la Escuela República Argentina y un

inmenso número de vecinos del barrio. El galerón construido en el terreno, estaba adornado con exquisito gusto por el hábil floricultor y tesoro de la Junta don Juan Br. Brenes y llegada que fué la comitiva, el Sr. Secretario don Alfonso Chaves leyó un precioso discurso. Enseguida el Sr. Arzobispo agradeció como él sabe hacerlo, a las escuelas, a la Junta Edificadora y al público en general, el homenaje que se le tributaba, y pronosticó tres cosas que arrancaron los aplausos de la multitud: 1º Que el templo de la Santísima Trinidad estaría construido dentro de 5 años. 2º que dentro de 7 años aquel sector de la ciudad sería una parroquia nueva con su propio cura párroco, y 3º que al Barrio México sería el más católico de la ciudad. Después de dar su bendición a los fieles el Sr. Arzobispo quiso conocer el terreno y alrededores del futuro templo y estando la comitiva frente a la plaza llegó la Banda Militar de aprendices tocando el Himno Nacional que fué coreado por la concurrencia. Luego muy agradecido se dispidió el Sr. Arzobispo en medio de las aclamaciones de su pueblo.

La Junta Edificadora del Futuro Templo de la Santísima Trinidad desea por este medio, dar las más expresivas gracias a los Señores Secretarios de Estado en los Despachos de Instrucción Pública y de Seguridad Pública por haber permitido tan galantemente que los niños de la Escuela Argentina y la Banda de aprendices asistieran al homenaje tributado al Sr. Arzobispo contribu-

SERVICIO DE TRANVIA

A partir de HOY DOMINGO, 20 del octubre, el pasaje entre SAN PEDRO Y LA SABANA, o VICEVERSA,

VALDRÁ SOLO DIEZ CENTIMOS

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Un delicioso sueño Misional...

Después de fatigoso viaje de cuatro días, desde mi estación de *Bojú*, a unos caseríos lejanos, en que hay unas pocas familias cristianas, a las cuales administré Santos Sacramentos, estoy molido y con los pies desangrados, porque tuve que andar muchas leguas a pie, y bien quemado por el ardiente sol de Africa.

Luego de comer un poco de arroz y tortas de *maji*, me eché en mi hamaca, colgada de las ramas de un robusto y magnífico árbol de *guianga*.

Seguramente me dormí un buen rato, hasta que los latidos de mi noble compañero Júpiter, perrito blanco con manchas negras, me despertaron. Era que llegaban mis negritos del Catecismo, en número de cuarenta, armando una bulla atronadora, como si fuesen quinientos.

Venían armados de palos y piedras.

¿Por qué venís así, como en son de guerra, chiquillos, sapos, ingratos...?

Mainú, (así llaman ellos al padre) para defendernos de los gatos de la montaña. Los gatos de la montaña, son los tigres y aun los leones, que no se atreven a atacar a la chiquillada, por la gritería que arman, y la

lluvia certera de piedras que les llueven, a veces en la pura gamarra, con hondas que manejan desde niños, admirablemente.

Canto con ellos, la canción que más les gusta: "*Mainú en viva, vilna nayú: goise quitará, peli ton mu!*" ¡Con todo el alma, te amo, mi Dios: y a Ti mi vida entera doy!" Luego, empujeo a dar la explicación. Como no tenemos bancas, los negritos me rodean y me estrujan y casi me quitan el aliento, y he de respirar el sudor de negro, mal que me pese: pero quiero tanto a mis negritos, que todo lo soporto con paz y alegría. Les hablo de Dios y del Cielo, de Nuestro Señor Jesucristo y de su Santa Iglesia y de la dicha de ser cristianos; porque, lo son todos; y de alegría brincan, saltan, gritan y hacen cabriolas; sin que sea posible impedirselo; porque, eso, entra en la pedagogía negra, de aprender todo, brincando como monitos.

Concluye la explicación; y todos, seguidos de Júpiter, vuelan a encajarse a un cocotero, para apear cocos, abrirlos, darme agua sabrosa y comerse ellos la pulpa.

Pero yo me siento mal: Pasa a la Página cuatro

Novenario del caballero don Augusto Hütt

El jueves próximo pasado con toda solemnidad y con una asistencia numerosa, se verificó en la Iglesia de Ntra. Señora del Carmen una Misa de Requiem en sufragio del alma del que fuera noble y distinguido caballero don Augusto Hütt Gerlinhaus.

Don Augusto había arribado a las playas costarricenses en 1881, trayendo como carta credencial para abrirse paso, sus notables dotes de trabajador y pronto encontró ambiente en nuestra patria por su tesón y actividad singulares. En 1890 casó con doña Rosa Chaverri Zúñiga, fundándose un hogar que ha sido y es honra y gala de la sociedad costarricense. El señor Hütt se destacó como un perito experimentado en labores agrícolas, y sobre todo en el cultivo de café, en el que obtuvo grandes y sabios conocimientos que fueron un verdadero don de enseñanza para los trabajadores de la tierra. Ha descendido a la sepultura,

aureolado por las más profundas estima y respeto de la honorable Colonia Alemana residente entre nosotros y de la comunidad josefina.

Con motivo de su novenario hemos llegado a su señora viuda, hijos y demás deudos nuestra más sincera y sentida expresión de pesar.

ESTIMABLE ENFERMA

Con pena nos hemos enterado del delgado estado de salud de la muy estimable señora doña Ramona Mora v. de Alvarez, madre de nuestro distinguido amigo el Presb. don Feliciano Alvarez, Cura de San Antonio de Belén, lugar en donde residía la paciente y que por su estado hubo de ser trasladada a la capital.

Una plegaria hacemos llegar al Altísimo impetrando de su Bondad el retorno de la salud para doña Ramona.

Suscribase a La Eppca periódico de los católicos

yendo con su presencia al mayor esplendor del mismo".

Nota sobresaliente de la vista canónica fué también el reconocimiento oficial que hizo Su Excelencia, de los filiales de Las Parvas y de Rincón Grande, en donde hay erigida una capilla, donación de la familia Rohrmoser.

En ambos distritos se dispensó al Jefe de nuestra Iglesia, la más cálida bienvenida y debemos decir, con satisfacción, que los señores Rohrmoser, propietarios de las fincas de Rincón Grande, dieron día de asueto el miércoles, en la intención de que todos los peones y empleados de sus haciendas estuvieran en el homenaje que se le tributó al Sr. Arzobispo.

En efecto, pudo constatar Su Excelencia, el inmenso cariño de todos aquellos sus feligreses, y una vez que el pueblo estuvo a su alrededor, le dirigió su autorizada palabra, hablándole a los trabajadores del trabajo cristiano, y todo dentro de la caridad y de la justicia.

Al terminar el acto religioso, Su Excelencia fué objeto de una gratísima recepción, que encasó de la distinguida familia Rohrmoser se le dispensó, estando allí también el Padre Valenciano, Cura de La Merced y el Sr. Coadjutor, Padre Barrantes.

Sabemos que Monseñor Sanabria se ha sentido feliz, después de haber realizado con tan saludables frutos, la sagrada visita canónica, a las cuatro parroquias de esta capital.

Los cuatro años seculares de la fundación de la compañía de Jesús



1640-1740-1840
1940

Rvdo. PADRE QUIROS
PALMA

último Jesuita costarricense, fallecido el día en que la Compañía de Jesús celebraba el 4º Centenario de su fundación.

CUATRO siglos ya son historia; sobre todo cuando ella se presenta llena de vivo interés a amigos y enemigos.

El día 27 de septiembre de 1640 el Sumo Pontífice Paulo III aprobaba solemnemente, en Roma, la Orden Religiosa denominada Compañía de Jesús: Era la Bula *Regimini militantis Ecclesiae*, que daba existencia jurídica al nuevo Instituto.

Han pasado cuatro siglos, y son cuatro, por consiguiente, los años seculares, que han conmemorado aquella fausta y gloriosa fecha. Pero en qué circunstancias tan variadas! Hoy, al entrar en el cuarto, creemos oportuno dedicar un recuerdo a cada uno de ellos.

1640. Florentísimo era por aquel entonces el estado de la Compañía, como lo demostraban sus 36 provincias y viceprovincias, 251 colegios, 49 seminarios, 54 casas de probación, 280 residencias y casas de misión y 26 casas profesas, con 16, 000 sujetos.

La magna fecha fué celebrada con gran pompa, en toda la Orden, y el mismo Papa Urbano VIII quiso asociarse a ella interviniendo con su corte pontificia en la solemne acción de gracias del *Gesú* de Roma, y concediendo un jubileo a toda la Compañía.

Sólo un suceso muy inocente en sí mismo, pero mal interpretado por desconocer aquella época, suministró armas a los enemigos de la Orden. Tal fué el entusiasmo juvenil, agravado por aquel siglo hiperbólico y retórico, de una grandiosa obra conmemorativa, titulada: *Imago primi saeculi Societatis Jesu*, que salió en Amberes con bellísimas ilustraciones, en 1640. La obra es un complejo, en varias lenguas de poesía y prosa sumamente enfática: ejercicios literarios, nada críticos, tal vez juegos de ingenio, como sus mismos jóvenes autores insinúan, quienes estuvieron muy lejos de sospechar que un día aquellas producciones habrían de tomarse en serio y como jactancia de intolerante orgullo. Con todo, no debían atribuirse a la Orden aquellos vuelos hiperbólicos de oradores casi novicios y de poetas de dudoso gusto literario. Lo que hacía la Compañía era ofrecer a Dios la floreciente condición de sus provincias y misioneros y esto sin jactancia.

Por esto escribía a sus hijos el P. General Muñio Vitelleschi: "Verdaderamente, Padres y Hermanos míos, no debemos complacernos demasiado y exclusivamente en ver a la Compañía en un siglo, esparcida y multiplicada tan ampliamente, que ha podido difundirse, por decirlo así, por dos mundos; ni ha de preocuparnos el saber cuántos somos, sino cuán buenos, edificantes solícitos de la salvación propia y fervorosos en procurar la de los demás, y cuán celosos de la gloria de Dios, cuán observantes de nuestras santas reglas."

En España, la literatura castellana, entonces tan exuberante, contribuyó, como era natural, a las fiestas del centenario. Mucho se escribió de más o menos mérito artístico; pero se produjo una obra que debemos citar, porque pertenece sin duda al tesoro literario de la Compañía. Es la comedia religiosa titulada: *Las glorias del mejor siglo* por el P. Valentín de Céspedes, que fué representada en el Colegio Imperial de Madrid, ante los Reyes de España y su corte, la cual, según Mesonero Romanos, honraría al mismo Calderón de la Barca.

1740. Pleno siglo XVIII, "el siglo estúpido" por antonomasia, como ha sido llamado. Casi en todas las Cortes católicas se habían insinuado ya los enemigos de Dios y de su Iglesia.

En Francia sobre todo, el jansenismo, aliado contra la Iglesia con la impiedad filosófica, el galicanismo y la masonería, preparaba un verdadero asalto contra Roma, a la que no creía poder vencer, sin embargo, sin destruir primero su ejército defensor, la Compañía de Jesús. De ahí un extensísimo programa contra ella de calumnias e infamias, que lo invadían todo, incluso la Corte pontificia, fraguando contra la Compañía una tempestad horrible, precisamente cuando la Orden Ignaciana había alcanzado el apogeo de sus trabajos, sacrificios y aun martirios para la gloria de la Iglesia y cuando las misiones de América, en especial del Paraguay, llegaban a su maravilloso esplendor. El P. Francisco Retz, General de la Compañía, que no quería que se empleasen contra sus enemigos otras armas que la oración, el silencio y la modestia, dispuso que en el 2º Centenario no sólo se evitase todo estrépito, pero aun toda

ENRIQUECE LA SANGRE



Variaciones sob...

Viene de la Primera Página pertado repentinamente un cariño singular y un deseo muy grande de hacerlos felices, cosa que nos tiene sorprendidos y maravillados; tanto nos preocupa y desvela nuestra suerte futura que han llegado a descubrir que estamos amenazados de una próxima y terrible invasión totalitaria y, sin dar tiempo a que nosotros nos percatemos de tan espantoso peligro, ya está Yanquilandia preparándose formidablemente para defendernos... Cuántas fábulas y farsas preparan los hombres astutos en este mundo tras de las cuales pretenden ocultar el sordido interés y la injusticia!

Empero una vez que el cielo del mundo se despeje y serene completamente, todo el conjunto de prácticas comerciales y económicas hábilmente impuestas por Norteamérica al resto de este continente, merced al influjo relativo del dólar, tiene

Pasa a la página Cuatro

ECOS DE HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora
doña ETILMA DE ROMERO
Nuestras Asociaciones

En todas partes del mundo civilizado, los hombres y de un tiempo a esta parte, las mujeres, procuran formar asociaciones con tal o cual finalidad. Esto se observa naturalmente en nuestro país, que a pesar de ser tan pequeño trata de seguir los derroteros de la civilización.

De estas asociaciones las que más importancia han recibido son los clubs deportivos debido a que representan una diversión saludable, que atrae por las competencias que se establecen y que además dan origen a otros medios de entretenimiento. Son las más numerosas y las que menos se desintegran, manteniéndose activas por períodos de años consecutivos.

Ese entusiasmo existe en todas las clases sociales y en las diversas edades. Hasta en los más apartados lugares existe una cancha en donde los aficionados del pueblo se dan cita para practicar el deporte. Nombres de equipos los hay en cantidad considerable y cada día van en aumento. Fanáticos de esta diversión abundan en todas partes. También las mujeres participan activamente con su deporte favorito e imitan a los clubs masculinos lo mejor que pueden. Todo está muy bien siempre que la salud se beneficie y el espíritu se expande sin peligro, pues cuando los reglamentos llegan a extremos en que la salud de los deportistas se

Pasa a la página cuatro

ABONOS ESPECIALES:

para PASTOS

CAÑA

PAPAS

TABACO

FRIJOLES

VERDURAS

F. REIMERS & C.

demonstración de fiesta lo cual no calmó las envidias ni atenuó los odios, que crecían de continuo, más que por cualquiera otra razón, por el próspero crecimiento de la Orden, ajeno a todo indicio de decadencia.

1840. Fecha que trae a la memoria las agitaciones de casi todas las naciones europeas, por efecto de liberalismo político, que se empeñaba en derribar los antiguos regímenes, para suplantarnos violentamente por los sistemas liberales modernos, que tan fatales han resultado. En España, Portugal, Francia, Italia, Austria y Alemania, convulsionadas y envenenadas por las nuevas doctrinas, se presagiaban los trastornos del 48, con las persecuciones, robos y destierros de la Compañía de Jesús, de que irían acompañados. El P. Juan Roothaan, General entonces, no pudo permitir que se celebrasen fiestas ruidosas, sino más bien domésticas, devotas y de renovación espiritual. Dos cartas escribió sobre el asunto, en las que encargaba se diesen Ejercicios espirituales a los pueblos, en todas las iglesias de la Compañía; nada más.

1940. Apenas cicatrizada la sangrienta herida de la Compañía de Jesús en España y cuando había empezado a reflorcer la Orden de San Ignacio en la Madre Patria, el P. Wlodimiro Ledóchowski, actual General del Instituto, había preparado una Carta a toda la Compañía en que disponía el modo de conmemorar modesta y

dignamente el 4to. Centenario; pero es sabido cómo el 1º de septiembre de 1939, rompió la guerra actual. Esta guerra ha causado un profundo trastorno en la vida religiosa de la Compañía, en más de la mitad de Europa y aun en muchas regiones de ultramar.

Sólo en Francia había unos 1.000 Jesuitas movilizados. El P. General desistió de su propósito, y en vez de su carta doctrinal y dispositiva, envió una breve pero muy sentida alocución, fecha 14 de septiembre, en que exhortaba a los hijos de la Compañía a la firme esperanza en el Señor y a la íntima unión con Dios, encargándoles que tuviesen muy presentes las necesidades de la Iglesia, del Papa y de la Compañía, y especialmente las de aquellos que se hallan expuestos a mayores peligros.

Este es el estado de las cosas, sin que pueda prevverse un cambio favorable, próximo futuro.

En verdad que se presentan variadas las fechas centenarias de la Compañía; en lo que existe uniformidad es en el ambiente hostil de parte del mundo, en que se conmemoran; al fin- reflejo de toda la historia de la Compañía. Nada más natural. San Juan habla con toda claridad: "No os extrañe, hermanos, que el mundo os odie." El mundo, como tal, está bajo el imperio del espíritu maligno, odia a la Iglesia y persigue a los apóstoles de Jesucristo; pero no por esto los apóstoles de Jesucristo dejan de sacrificarse por el mundo.

J. J.

Variaciones sobre el tema de la guerra...

Viene de la página TRES

q' desaparecer por inconsistente y artificial; las circunstancias que nos están obligando ahora a adquirir mercadería cara, terminarán cuando aparezca de nuevo en el horizonte el sol de la libertad comercial, porque entonces los importadores y exportadores latino-americanos comprarán y venderán en la forma que más les convenga y a quienes les otorguen mejores facilidades. Refiriéndonos a Costa Rica, manifestamos sin embajes q' hasta este momento no conocemos nada que nos haga dudar todavía de la integridad del Gobierno y Congreso actuales ni de su recta intención de cumplir sinceramente con el sagrado y humanitario compromiso de proporcionar bienestar y alivio a las masas populares; por este motivo tenemos la creencia de que no son capaces de firmar convenios iníquos con

otros países que obliguen al pueblo a consumir mercadería extranjera cara, aumentando así las angustias de su pobreza. El tiempo se encargará de afirmarnos en esta opinión o de desilusionarnos. Esperamos que sea lo primero.

La gestión latino-americana ante la Madre Patria. Costa Rica se ha declarado en el presente conflicto europeo; así lo han manifestado importantes miembros del Gobierno; resuenan aún en nuestros oídos las atinadas frases de un reportaje del Sr. Canciller, publicado hace poco en uno de los diarios de esta capital. Ahora bien; si Costa Rica se ha acogido a la neutralidad, ¿cómo es posible que su Gobierno promueva una gestión continental que favorece tan sólo a uno de los beligerantes? Así lo comprenden y comentan hasta los escolares. Y como no cree-

mos que la neutralidad de nuestro país ha de ser de igual calidad que la del Gobierno de los Estados Unidos, pensamos que todo país o persona de criterio realmente justo y ecuánime, ha de notar con extrañeza notable, incongruencia en semejante proceder. Examinemos el asunto por este aspecto: hagamos la mala suposición de que los nacionalistas rojos hubieran triunfado en España mediante la ayuda que les dieron Inglaterra y Francia, resultando un Gobierno amigo de estos dos países; ¿se habría, en este caso, pedido a España que no entrara a la guerra al lado de sus amigos? Nos inclinamos a creer que no, sin temor de equivocarnos, porque entonces *la preocupación* por la salud de la Madre Patria no habría sido tan grande como lo es ahora, porque entonces *no se hubiera pensado* en hacer la gestión...

Quisiéramos que alguien tuviera la gentileza de contestarnos estas dos preguntas con que terminamos nuestro artículo:

¿Por qué razón los países latino-americanos no tuvieron un gesto de amor filial, como el que ahora están entonando, cuando España fué despiadadamente atropellada y despojada por Yanqui-landia en 1898?

¿Por qué no verificaron dichos países, en conjunto, un llamamiento concreto y formal en favor de la paz, en un momento oportuno del presente conflicto, ante los beligerantes, a pesar de la indiferencia y silencio premeditado de cierta potencia interesada en que continúe la hecatombe para seguir sacando de ella montones de oro mojado con sangre humana?

JUAN PUEBLO

Suscríbase a La Epoca

Cultos religiosos

en la Parroquia de La Merced del Domingo 20 al Sábado 26 de Octubre de 1940

Domingo 20.—Misas: 5, 6, 7½ y 10.

Reuniones: Cofradía del Santísimo: Señoras de 2-3. Caballeros de 4-5.

7 p.m. Rosario y Bendición con Santísimo.

Este domingo, está dedicado por voluntad del Romano Pontífice, a las MISIONES CATOLICAS. Todas las limosnas se dedicarán a ese fin, deducido el gasto de Sacristanes; por eso se exhorta a los fieles, a que sean generosos en sus limosnas del platillo.

Lunes 21.—5½ Misa rezada por el alma de don José Vicky.

Martes 22.—8 hs. Misa fúnebre y Responso por el finado don Jeremías Porras.

Miércoles 23.—7 hs. Misa fúnebre por el finado Merty Breedy.

Jueves 24.—FIESTA DE S. RAFAEL ARCANGEL.

7 hs. Misa cantada con Revestidos. Intenciones de la señorita Emilia Varela.

Viernes 25.—5½ Misa cantada al Señor Agonizante en la Santa Cruz

7½ Misa cantada en honor de los Dolores Internos del Sagrado Corazón de Jesús, por los donantes de las limosnas.

Sábado 26.—7 hs. Misa fúnebre con Revestidos por el finado Arturo Solano.

Dar limosnas a la Misiones Católicas, es la caridad más excelsa; porque con esas limosnas se contribuye a extender el Reinado Social de Nuestro Señor Jesu-eristo en los países paganos. Y salvar almas, es alcanzar la salvación de la propia.

Un delicioso sueño...

Viene de la Página DOS

acudo al termómetro y éste me indica que tengo 40 grados de fiebre y he de meterme a la cama. Mi criado *Zaigú*, se asusta; y va a mi botiquín, en busca de quinina. Me tomo una buena dosis, sudo mucho; no pude dormir en la noche; a la siguiente mañana la temperatura es la misma; y los caracteres son de una fiebre maligna del Africa. ¡Dios mío! Si tendré que morir en este mi rancho, sin consuelo de un sacerdote, y solamente rodeado de mis negritos...! ¡Hágase la voluntad de Dios...!

Mis negritos rezan fervorosos, en mi cuarto, pidiendo a *Myraim*, la Inmaculada Madre de Yesu, que me conceda la salud. Pero voy de mal en peor: Me sentí entrar en agonía: Cubierto de una túnica de color pardo, con la cabeza baja y cerrados mis ojos para no ver el severo rostro del Divino Juez, empecé a escuchar los cargos amargos, que contra mí, hacía satán: que fuí descuidado y distraído en la oración; que fuí iracundo e intolerante con las miserias ajenas; que fuí vanidoso en mis éxitos, y quisquilloso con los Superiores; que fuí a veces mal educado en el trato de los inferiores;... y otras cosas que no son para dichas. Y yo me ponía rojo de la vergüenza, y mis ojos echaban centellas, contra el maldito. Este lanzó una carcajada de triunfo, que me dejó horrorizado y temblando como azogado.

Pero entonces, mi Angel de Guarda, cogió a satán de una oreja y lo lanzó a 50 metros, donde empezó a revolcarse de la furia. Y mi Angel dijo:— ¡Juez Divino! tócame a mí, decir algo, en abono de esta alma acusada: Fué siempre leal y sincero; amó a los pobres, a quienes siempre tuvo compasión; fué decidido en la defensa de los intereses vuestros, contra los atrevi-

dos; gustó mucho de enseñar Religión a los ignorantes y a los niños; y sobre todo, abandonó Patria y Familia y amistades, para venir a esta tierra de Africa, a hacerlos conocer de los pobres negritos, a quienes trató siempre con cariño de hermanos... ¡Perdona, Señor, sus deficiencias, hijas de la humana debilidad...!

Yo respiré con esperanza y levanté los ojos; y advertí que el Señor Divino cambió en una sonrisa de misericordia, y dijo el Señor: *¡Lo perdono...!*

Me olvidé de mi situación y comencé a dar saltos de alegría, hasta que el Angel cogiéndome de un brazo, ¡Quieto! me dijo—¿Olvidas que estás en la Divina Presencia? Y, por primera vez, me enfurruñé con mi Angel Protector, porque yo quería seguir gritando y saltando de gozo. ¡Agradece,—me dijo,—a tu sacrificio apostólico, por el cual te hiciste misionero, el que hallas salido con bien en el tremendo juicio. Y dándome una palmada en el hombro, me invitó a seguirlo, por los campos de las estrellas; me entró por la puerta del Cielo. El Celestial Portero, San Pedro, abrió; y apretando los labios, me miró, y luego dijo: Has salido bien, como yo: a pesar de tus miserias, te conquistaste una hermosa palma en la misión del Africa...! Entra al gozo del Señor...!

Sentí que me nacieron alas; que mi traje negro de raída sotana, se trocó en un vestido de luz con arreboles de nácar; y mi cuerpo viejo se rejuveneció; y mi alma sintió una alegría inefable... Y cuando quise hablar, me desperté, t e n d i d o en mi cama.

Todo había sido un sueño ideal, encantador y for- tificante; y dos lágrimas, por la ilusión de que hubiese sido un sueño, rodaron por mis mejillas...!

FILIN

Ecós del Hogar...

Viene de la Página Tres

compromete, o los vicios invaden los salones en donde se reúnen sus integrantes, todo su valor físico y moral naufraga.

Refiriéndonos a las otras asociaciones, hemos de dividir las en dos grupos principales a saber: las religiosas y las propiamente culturales, (pues existen algunas agrupaciones cuya finalidad es propalar ciertos vicios y por lo tanto no son dignas de tomarse en cuenta; me refiero a esos centros, por desdicha tan frecuentados, en que se juega al azar o se abusa de los fermentos, desgraciadamente alguna de ellas constituidas por mujeres). Perdónenos el parentésis y vamos a

adelante. Las asociaciones religiosas contienen en su seno determinado elemento que por su fe y por su amor al culto debido a la Divinidad, se congregan para hacer oración, para contribuir con su óbolo al mantenimiento de sus ceremonias de ritual. El espíritu religioso y activo del sacerdote dirigente se infiltra en el ánimo de los fieles, en su gran mayoría mujeres, que en su actuación son reflejo manifiesto de aquellas cualidades. Relativamente estas asociaciones son escasas en el número de asociados, y ello se debe a que el mando con sus incontables placeres atrae cual formidable Imán y corto es el tiempo para

divertirse. Antiguamente el único sitio de reunión era el templo y de preferencia las jóvenes procuraban concurrir a los oficios religiosos, no solamente por piedad sino como un medio de salir por un rato de su hogar, hacerse admirar de los jóvenes y cruzar sus miradas con el que les parecía más apuesto.

Hoy día que la libertad es completa, la piedad se ve reducida a su mínima expresión, así que las reuniones que entrañan carácter religioso se menosprecian. Las señoras por su parte, cuando tienen a cargo todas las obligaciones del hogar, disponen de poco tiempo para concurrir o bien temen los allercados domésticos con el marido que no se molesta porque su esposa vaya al cine o a los clubs de divertimento, pero sí se impacienta cuando sabe que su ausencia se debe a prácticas piadosas. Ignora que su compañera por la fe y el amor que tiene a Dios, soporta todas las contrariedades y no se rebela y abandona su cruz a la vera del camino; que los consejos del sacerdote la alientan para que se resigne y cumpla con sus deberes conyugales. Los hombres son por demás refractarios a estas reuniones de carácter religioso ya sea por pereza, por inclinación a los vicios o por ignorancia religiosa que les hace creer que la piedad de la madre o de la esposa bastan en el hogar para la salvación y bienestar de ellos.

Las asociaciones culturales son poco numerosas y a ellas concurren determinados elementos, dedicados al estudio, a su preparación intelectual, al cambio de impresiones sobre asuntos de particular interés. De ellos salen a veces y se realizan muy buenas iniciativas, pero lo escaso del número de sus socios no permite una labor amplia y efectiva con respecto a estas asociaciones culturales, el fanatismo religioso de algunas personas

trata de restarle méritos y de ver en ellas un peligro que realmente no existe; ello se debe a que a ellas pertenecen elementos de diversos credos religiosos, pero no van allí con ánimo de propaganda de sus convicciones, sino a cooperar en lo que atañe al bien social, al mejoramiento de todo lo que se nota deficiente o desorganizado y que representa base de progreso social; o bien a oír conferencias científicas o a darlas.

Ahora para terminar: citaremos lo que a nuestro entender perjudica grandemente la conservación o el amento de nuestras asociaciones:

Primero: Cuando las cuotas son exageradas en relación con las posibilidades económica de las personas asociadas.

Segundo: Cuando sus miembros no son activos en el cumplimiento de lo establecido en los reglamentos respectivos.

Tercero: Cuando sus dirigentes no cumplen ya sea por desidia o por falta de cariño a su centro.

Cuarto: Cuando, y esto es lo peor de todo, hay una o varias personas que tratan de distinguirse soberbiamente humillando a los demás o comienzan las intrigas y la murmuración. Cuando hay egoísmo o deslealtad. Cuando hay quien piensa que sólo lo propio es lo útil y valioso. Cuando se desconocen los ajenos méritos o se trata de eclipsarlos. Si a tiempo se logra desterrar esa mala semilla se ha salvado la asociación, mas si se deja que eche raíces, se convertirá en una parásita q' causará la muerte del núcleo que lleno de optimismo comenzó a funcionar.

Ojalá que estos apuntes, producto de nuestra observación, produzcan algún bien en el campo de los buenos propósitos que son el principio de las diversas clases de asociaciones aquí mencionadas.

Pida

BAVARIA GOLD



...y le darán

CERVEZA